
В рамках мероприятия впервые состоялось 
награждение замечательных жителей Коломяг. Пре-
мию «Человек года» получили более 30 человек, 
которые бескорыстно помогают муниципалите-
ту делать округ лучше. В своем выступлении Глава 
МО Коломяги Сергей Эдуардович Борисенко отме-

тил: «Это совсем не те люди, которых вы ежедневно 
видите по телевизору. Их работа на первый взгляд 
незаметна. Кто-то из них лечит людей, кто-то учит 
наших детей, занимается благоустройством тер-
ритории. На протяжении многих лет они работают 
на благо округа и заслужили толику внимания, кото-
рую мы сегодня хотим им уделить».

В церемонии награждения принял участие депу-
тат МО Коломяги, д.м.н. Александр Алексеевич 
Редько, который также поприветствовал зрителей 
и сказал добрые слова в адрес многих участниках 
торжественного мероприятия.

Премию «Человек года» получили руководите-
ли учреждений, расположенных на территории МО 

Коломяги: директор детской поликлиники № 30 Гро-
мова Татьяна Самуиловна, заведующая офисом 
врача общей практики поликлиники № 102 Леме-
шевская Инна Михайловна, председатель Сове-
та ветеранов Галашова Тамара Алексеевна, 
руководитель творческой мастерской «L’Art» Пах-
тусова Лариса Геннадьевна, заведующая библи-
отекой № 7 Воробьева Наталья Викторовна, а так-
же жители нашего округа: Белавинский Николай 
Алексеевич, Бирук Сергей Александрович, Гусева 
Диана, Захарова Анжелика Михайловна, Капустин 
Алексей Алексеевич, Киселева Зинаида Алексеев-
на, Куприянова Татьяна Васильевна, Линевич Вла-
димир Николаевич, Мищенко Дарья Федоровна, 
Отсинг Дмитрий Валерьевич, Пронин Игорь Вален-
тинович, Родин Николай Григорьевич, Соколов Илья 
Станиславович, Соколова Светлана Владимировна, 
Соловьев Александр Борисович, Степанова Мария 
Сергеевна, Чайков Сергей Юрьевич, Чебатарева 
Татьяна Яковлевна, Шестаков Юрий Прокопьевич, 
Шустова Валерия Петровна.

Каждого из них по праву можно назвать 
«Человек года – 2017»!
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Накануне Нового года муниципальное образование 
Коломяги приготовило для жителей нашего округа 
подарок – праздничный концерт «В кругу друзей» 
в концертном зале «У Финляндского». Для зрителей 
выступили военный оркестр штаба Северо-запад-
ного округа войск национальной гвардии, Алена 
Петровская, Денис Яковлев и другие исполнители

«В КРУГУ ДРУЗЕЙ»
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В заседании приняли участие 
исполнительный директор Общест-
венного совета по развитию малого 
и среднего предпринимательства при 
Губернаторе Санкт-Петербурга Жуко-
ва Ольга Дмитриевна, заместитель 

главы Администрации Приморско-
го района Андрей Сергеевич Хобец, 
начальник отдела потребительского 
рынка администрации Приморского 
района Светлана Владимировна Баку-
лева, глава МО «Озеро Долгое» Виктор 

Владимирович Байдалаков, предпри-
ниматели района, руководители рай-
онных учреждений и организаций.

На мероприятии выступила предсе-
датель Совета по малому предприни-
мательству при главе администрации 
Приморского района Наталья Алек-
сеевна Соколецкая с отчетом о про-
деланной работе организации. Ната-
лья Алексеевна отметила, что работа 
Совета по малому предприниматель-
ству, прежде всего, является кон-
сультативной и основная ее задача – 
информирование предпринимателей 
о новых постановлениях Правительст-
ва и программах по поддержке мало-
го бизнеса. Совет также занимается 
обучением молодых предпринимате-
лей, проводит семинары для тех, кто 
решил открыть свой бизнес. В этом 
году в Совет по малому предпринима-
тельству обратилось 98 представите-
лей бизнеса. Обращения, в основном, 
касаются размещения нестационар-
ных торговых объектов.

Также в ходе заседания были рас-
смотрены вопросы, касающиеся реа-
лизации антикоррупционной полити-
ки в Приморском районе и создания 
консультационных пунктов по вопро-
сам изобретательской работы в адми-
нистрациях районов.

25 ноября участники экскурсии отправились 
в парк «на поиски клада», как было указано в про-
грамме мероприятия. Перед отправлением автобуса 
Глава МО Коломяги Сергей Эдуардович Борисенко 
поздравил всех с праздником и пожелал хорошего 
времяпрепровождения.

Перед началом программы аниматоры раздели-
ли детей на две группы. Одни отправились делать 
открытки для мам, другие – на поиски клада вместе 
с Пиратом. Правда, уже после первого аттракциона 
«Гонка героев» дети о кладе даже не вспоминали.

После прохождения полосы препятствий всех 
настолько захватил аттракцион «Туманная гора», 
что слышен был только восторженный визг. Многие 
родители отметили плюс коллективной поездки 
в парк, поскольку некоторые задания дети выполня-
ли, равняясь друг на друга. Мальчишки и девчонки 
залезали на огромную гору по специальным сет-
кам, ходили по мосту на высоте 7,5 метров от зем-
ли и скатывались по очень крутой горке. Конечно, 
многие боялись, учитывая, что возраст малышей 
варьировался от 6 до 9 лет. Но крутой спуск одоле-
ли все, потому что видели, как это делают другие. 
На «Туманную гору» просились еще, но нужно было 
успеть попробовать другие аттракционы.

Особенно детям запомнилась «Нора белого кро-
лика», состоящая из лабиринтов. В этом подземе-
лье со множеством входов и выходов нужно было 
найти нору с живыми кроликами. Помимо активных 
развлечений в парке также можно было посмотреть 

ферму с редкими животными – альпаками, овцами 
керри-хилл и нубийскими козами, которых можно 
покормить овощами и фруктами. Нубийский козел 
по имени Максим покорил сердце организатора 
поездки Елены Александровны Лариной. Отличи-
тельная черта этой породы – большие висячие уши, 
которыми это животное напоминает собаку бассет-
хаунд. Поведение тоже схоже с собачьим: к тем, кто 
ему понравился, козел особенно ласков.

Малыши насквозь промокли после катания 

на специальных катушках, перемещаться вну-
три которых нужно «как белка в колесе». Мокрые, 
но довольные, согрелись в закрытой беседке на мас-
тер-классе по созданию открыток.

Больше всего 6-летней Лизе Ткаченко понрави-
лась «Туманная гора», хоть она немного волнова-
лась, съезжая с нее. Ее ровеснице Ксюше – тоже: 
«Это было страшно, но очень весело!». Маша Замко-
вая тоже выделила горку, а ее старший брат Даниил 
отметил катушки, мастер-класс и хорошую органи-
зацию поездки. А 10-летний Андрей был оригина-
лен – ему больше всего понравилось то, что здесь он 
познакомился с «новой девочкой».

Мария Легашова

ДЕТСКАЯ 
БИБЛИОТЕКА № 10 

«ЦБС ПРИМОРСКОГО 
РАЙОНА»  

ОРГАНИЗОВАЛА 
КНИЖНУЮ 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНУЮ 

АКЦИЮ ДЛЯ  
ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОВ

С 1 ноября по 1 декабря по ини-
циативе работников детской 
Библиотеки № 10 (ул. Турист-
ская 11 к.1), проходила акция 
«Доброе сердце»

Библиотека явилась посред-
ником в акте добра и милосердия 
между жителями МО Коломяги, МО 
№ 65 и детьми из «Центра социальной 
реабилитации инвалидов и детей-
инвалидов». Мероприятие прине-
сло свои плоды и 6 декабря десятки 
детей получили больше сотни инте-
ресных и красочных книг. По просьбе 
жителей акция будет ежегодной.

Статью подготовила: 
Борисенко А.Ю.

ВЫЕЗДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА 
ПО МАЛОМУ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ

В ПАРКЕ АТТРАКЦИОНОВ «ОЗОРНЫЕ БЕЛКИ»

5 декабря 2017 года в МО Коломяги состоялось выездное заседание 
Общественного Совета по малому предпринимательству при главе адми-
нистрации Приморского района. С приветственным словом выступил Гла-
ва МО Коломяги Сергей Эдуардович Борисенко, который пожелал пред-
принимателям успешной и продуктивной работы

Каждый год муниципальное образование Коломяги готовит подарки многодетным семьям, семьям 
с опекаемыми детьми и детьми-инвалидами в честь праздника Дня матери. В этом году одним из при-
ятных сюрпризов стала поездка в парк развлечений «Озорные белки». Этому парку не исполнилось 
еще и года – он открылся в 2017 году на территории бывшего детского лагеря в п. Симагино
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Прошло уже семь месяцев с тех 
пор, как Дейк обрел новый дом. 
Теперь у героя июньских сводок целых 
две мамы – сестры Елена и Светла-
на. Дейк «нашелся» благодаря дру-
жеским связям. Девочка с работы 
помогала нашим активистам найти 
собаке новых хозяев, спрашивала, 
не хочет ли кто взять собаку из пере-
держки. Про его прежнюю грустную 
жизнь женщины узнали намного 
позже. К спасительницам 
пса Анжелике Захаровой 
и Светлане Соколовой 
обращались мно-
го разных людей 
через Интернет 
с желанием при-
ютить собаку, 
но девушки 
с осторожностью 
о т н о с и л и с ь 
к незнакомым 
людям, боясь 
п р о д о л ж е н и я 
садисткой исто-
рии. Оптималь-
ным вариантом для 
них был поиск хозяев 
через знакомых.

Будущая хозяйка Свет-
лана решила сходить на встре-
чу с псом: «Передо мной оказалась 
большая 6-летняя собака – не каждый 
такую возьмет к себе, но мы так точ-
но его любить будем! У нас ему станет 
хорошо». И ничего, что в городской 
квартире живут еще две кошки, но зато 
дача большая.

На второй встрече Дейка прове-
рили на агрессивность. Столько пес 
пережил, ведь мог и озлобиться. 
Все-таки родственники с маленьки-
ми детьми часто в гости приезжают, 
надо быть готовым ко всему. Но пес 
превзошел их ожидания – он позволил 
малознакомым людям вытащить кость 
у себя из пасти, даже не зарычав.

Елена раньше работала в служ-
бе охраны с большими собаками, 
поэтому в отличие от соседей, раз-
бегающихся по стенкам в парадной 
при встрече с 50-килограммовым 
канне корсо, грозный вид пса женщин 
нисколько не смутил. Оказалось, что 
он обучен всем командам. Светлана 

считает, что сейчас они его уже изба-
ловали. Раньше Дейк четко все выпол-
нял, а сейчас уже ленится: «Зовите, 
мамы, зовите, занят я, сплю…»

«Это огромная сладкая кошка», – 
говорят женщины, – «Он вызывает 
любовь даже у тех, кто равнодушен 
к животным. Даже наша мама, которая 
всю жизнь не любила слюнявых собак, 
с умилением вытирает ему слюни».

В новом доме он первое вре-
мя выглядел напуганным. 

Когда поднимали руку 
вверх, например, при-

ческу поправить, 
он скукоживал-

ся – боялся, что 
начнут шлепать. 
Женщины очень 
хорошо помнят 
п е р е л о м н ы й 
момент в его 
новой жизни. Он 
сидел понуро 

на даче и грустил 
между кроватя-

ми своих хозяек. 
Наверное, видел, 

что довольные кошки 
лежат на кроватях, а он 

как будто не в стае. И вдруг 
Елена ему шепчет: «Дейш, а Дейш, 

можно…» После этих слов он как 
вскочит, как начнет полчаса носиться 
взад-вперед от радости. С этих пор 
грусть в глазах ушла, и он изменился 
до неузнаваемости. Правда, на кро-
вати с хозяйками он долго не лежит – 
минут 15–20, потом ему становится 
жарко, и он уходит на свое место.

С кошками у него сложились ней-
тральные отношения. Старший кот 
Мачо иногда с ним заигрывает, а вот 
Тоша породы невский маскарад-
ный вредничает и до сих пор тайком 
писает на его подстилку. Дейк тоже 
иногда ревнует хозяек к котам. Оби-
жается, если их угостили вкусным, 
а его – нет. Начинает обиженно пых-
теть. Голос он подает очень редко. 
По словам хозяек, обычно это про-
исходит в двух случаях. Когда звонят 
в дверь и когда нужно хитрым спосо-
бом получить какое-нибудь лаком-
ство. «Мы сидим за столом, а Дейк 
уже знает, что ему ничего не пере-

падет. Он подбегает к входной две-
ри, начинает оглядываться по сторо-
нам и лаять. Возвращается с гордым 
видом, что я, мол, поработал, поох-
ранял, теперь дайте мне еду, я заслу-
жил!» Правда, кормить его «со стола» 
практически нельзя. У него может 
возникнуть аллергия. Хозяйки поку-
пают для него специальный корм 
премиум-класса. Примерно 18 кг хва-
тает на месяц. А еще Дейк настолько 
воспитанный, что не ест и не пьет 
из кошачьих мисок.

У любящих хозяев пес рассла-
бился, и начались болячки. То одно 
появится, то другое – старые травмы 
дали о себе знать. Елена и Светлана 
недавно вылечили его от артроза. Пес 
не мог наступать на левую лапу, чем 
их ни на шутку перепугал. После опе-
рации остался шрам на ноге, который 
он начинает от скуки зализывать, ког-
да никого нет дома. Елене приходится 
брать его с собой на работу в службу 
безопасности. «Коллеги смеются, что 
пора его на довольствие ставить». 
Выводит Дейка погулять каждые два 
часа по 10 минут, чтобы не нагружать 
лапу. Оставаться дома без хозяек он 
не любит, требует ласки и внимания. 
Обожает ездить дачу, где собирает-
ся много родственников. Этим летом 
к ним часто приезжала крестная мама 
Дейка Лика Захарова со своим добер-
маном Белкой. Когда Дейк находил-
ся на передержке, Белка относилась 
к нему настороженно, ревновала 
хозяйку. Теперь же опасность минова-
ла, и они стали лучшими друзьями.

История с прежними владель-
цами очень огорчает новых хозяек. 

Слишком мягкий приговор вынес суд 
по делу садистов. Прежнему хозя-
ину дали всего полгода невыезда 
из города. «Получается, что пока 
собаку не убьешь – тебя не поса-
дят», – сокрушается Елена.

Имя решили оставить прежним, 
хотя сначала придумывали новое. 
К Дейку все привыкли, он стал узна-
ваем из-за всей этой истории. Прав-
да, по имени его редко кто называет. 
Сейчас к нему больше обращаются как 
«сыночек» да «малыш».

К своим хозяйкам он привязался. 
Они смеются, вспоминая, забавные 
случаи из их повседневной жизни. 
Светлана выгуливала Дейка на повод-
ке, а он издалека увидел Елену, выхо-
дившую из машины. Постепенно начал 
набирать скорость. Светлана сначала 
бежала за ним, но чуть не упала носом 
на мокрую траву. К счастью, Елена 
вовремя крикнула: «Бросай поводок!»

Дейку сшили по спецзаказу ком-
бинезон, чтобы носить его в сырую 
погоду. Друзья смеются – вы ему еще 
сапоги купите! Дело в том, что у соба-
ки нет подшерстка, его нужно сразу 
сушить, чтобы от сырости он не забо-
лел грибком. Возможно, поэтому он 
сам не любит купаться.

Планы на Новый год у этой семьи 
пока в процессе обсуждения. Может 
быть все вместе поедут погостить 
в Москву, а если выпадет снег, 
отправятся на дачу. Неизменным 
остается одно – помимо материн-
ского тепла Дейк получит свою оче-
редную косточку!

Мария Легашова

ПЕС ПО ИМЕНИ ДЕЙК ОБРЕЛ НОВЫЙ ДОМ

В новогоднем номере хочется рассказать нашим читателям историю со 
счастливым концом. В июне в нашей газете была опубликована статья, 
посвященная бедолаге-псу по имени Дейк. Судьба собаки, которая этим 
летом пострадала от рук садистов в Юбилейном квартале, всколыхнула 
почти весь город. Это не только рассказ, трогающий за душу любителей 
животных, это, прежде всего, достойный пример того, как люди могут 
отложить свои бесчисленные дела и сплотиться ради доброй цели. Нерав-
нодушные жители Юбилейного квартала не только отбили собаку от рук 
садистов, но еще и нашли ей любящих хозяев

Белка и Дейк
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Фестивальные площадки будут 
расположены вблизи Стрелки Васи-
льевского острова, а также вдоль 
набережной. Дополнительное пред-
ставление в рамках события состо-
ится в пассажирском порту «Морской 
фасад» 7 января, начало – в 18:00.

Зажигать в эти дни будет весь 
Петербург: чтобы зрители могли 
в полной мере насладиться зрели-
щем, пиротехнические снаряды будут 
запускать каждые 30 минут с разных 
точек. Завершится «Фестиваль огня» 
8 января в 21:00 масштабным фейер-
верком со всех площадок.

Фестиваль «Рождественская зве-
зда» проходит на бесплатной основе, 
так что стать участником масштабного 
огненного действа сможет каждый.

Источник: www.peterburg.ru 

УЖЕ ВТОРОЙ  
ГОД 

В ПРИМОРСКОМ 
РАЙОНЕ У МЕТРО 

КОМЕНДАНТСКИЙ 
ПРОСПЕКТ РАБОТАЕТ  

КЛУБ 
ПРИРОДНОГО 
ЗЕМЛЕДЕЛИЯ

Это не просто семена, инстру-
менты, препараты. Главное для 
нас – бережное отношение к при-
роде! Поэтому наши основные 
препараты – полезные микроор-
ганизмы плюс щадящие методы 
обработки земли, сохраняющие 
плодородие (плоскорезы Фоки-
на, когда земля – не копается).

Мы не только снабдим вас всем 
необходимым для выращивания 
эко-урожаев, но и обучим природ-
ному земледелию, как в теории, так 
и на практике. И для этого у нас есть 
все: книги, листовки, бесплатные 
семинары и мастер-классы, кон-
сультации и выезды на участки.
У нас приятная домашняя атмос-
фера, будет интересно не только 
садоводам, но всем, кто инте-
ресуется правильным питанием 
и здоровым образом жизни.

ЖДЕМ ВАС ПО АДРЕСУ: 
ул. Уточкина, 2.  

Часы работы: 10.00-20.00  
(обед 14.00–15.00)  

без выходных.

ПЕТЕРБУРГ ЗАЖЖЁТ: В НОВОГОДНИЕ ПРАЗДНИКИ  

СОСТОИТСЯ ПЕРВЫЙ ФЕСТИВАЛЬ ОГНЯ

 2 ноября состоялся турнир по шаш-
кам для жителей Дома-интерната для 
престарелых и инвалидов № 1. Победи-
телем стал Найденов Михаил, 2 место 
заняла Барская Людмила, 3 место – 
Федорова Лидия.

 3 ноября проводился турнир по шах-
матам для жителей Дома-интерната 
для престарелых и инвалидов № 1. 
1 место занял Вингеровский Влади-
мир, 2 место – Документов Николай, 
3 место – Барышников Виктор.

 7 ноября состоялся турнир по доми-
но для жителей Дома-интерната для 
престарелых и инвалидов № 1. Побе-
ду в соревновании одержали Абрамов 
Михаил и Бордуков Алексей, 2 место 
заняли Барская Людмила и Федорова 
Лидия, 3 место – Арсеньева Надежда 
и Вакуленко Людмила.
Организатором соревнований в ДИПИ 
№ 1 выступил депутат Муниципально-
го Совета, инструктор Центра спор-
та Приморского района Колесников 
Игорь Владимирович.

 18 ноября для жителей МО Коломя-
ги состоялась экскурсия по программе 
«Золотой возраст» в Михайловский замок.

 19 ноября состоялась экскурсия для 
юных коломяжцев по программе «Юный 
петербуржец» в Зимний дворец Петра I.

 25 ноября для жителей МО Коло-
мяги была организована экскурсия 
по программе «Культурная столица» 
в Меншиковский дворец.

 30 ноября были вручены подароч-
ные сертификаты многодетным мате-
рям, матерям с опекаемыми детьми 
и с детьми-инвалидами.

 5 декабря в рамках празднова-
ния Дня инвалидов постельное белье 
в подарок получили лежачие инвали-
ды и инвалиды-колясочники округа.

 С 23 по 25 декабря Дед Мороз 
и Снегурочка поздравят на дому детей 
из многодетных семей, детей-инвали-
дов и опекаемых детей.
Новости библиотеки № 7. 

 21 ноября в библиотеке при под-
держке муниципалитета состоялось 
мероприятие «Спой мне сердцем пес-
ню, мама!», посвященное Дню матери.

 5 декабря проведена беседа «Девоч-
ка с персиками: Валентин Серов».

 19 декабря состоится беседа «Окно 
в мир: Финляндия» из цикла «Путеше-
ствуем вместе с Верой Ласицей».

 26 декабря будет организована 
беседа к 110-летию со дня рождения 
Анны Павловой «В мире искусства: 
Анна Павлова. Умирающий лебедь».
Благоустройство. 
На ул. Щербакова, д.11 произведена 
замена аварийного игрового комплекса. 
На Новоколомяжском пр., д. 4, к.1 заме-
нен детский игровой комплекс, уста-
новлены качели и бетонная скамейка.

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

7 и 8 января в Северной столице пройдёт первый городской Фестиваль огня 
«Рождественская звезда». В эти дни с 19:00 до 21:00 петербуржцы и гости 
города смогут насладиться красочными фейерверками, масштабными лазер-
ными и световыми шоу, а также оригинальными выступлениями театра огня. 
О предстоящем огненном событии сообщила интернет-газета Фонтанка.ру.
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В ноябре Дмитрий Солдатенков вместе с газетой «Коломяжские вести» 
побывал на острове Шри-Ланка. На одной фотографии Дмитрий находится 
на западном побережье острова в городе Галле. Здесь расположен центр 
водного туризма, где занимаются серфингом, дайвингом, а также приез-
жают посмотреть на акул. На другой фотографии – Дмитрий на набережной 
в окружении местных школьников, прогуливающих школу 

Обычно мы выезжаем на осенних 
каникулах, но бывает, что и на весенних 
каникулах удается куда-то съездить. 
Мы уже побывали в Пскове и посетили 
могилу А. С. Пушкина в Святогорском 
Свято-Успенском монастыре, усадьбу 
Михайловское. Конечно же, мы ездили 
в столицу нашей родины – красавицу 
Москву. И ближайшие наши соседи 
не остались без внимания. Мы побыва-
ли с ребятами в Петрозаводске, пора-
зила нас красота Мраморного каньона 
в Рускеале и неповторимая северная 
природа Карелии. И старинные рус-
ские города Золотого кольца России 
пленили нас своим тихим изящест-
вом: Ярославль, Ростов, Переславль-
Залесский, Юрьев-Польский, Суздаль, 
Боголюбово, Владимир – даже назва-
ния этих городов звучат как песня. 
Не могли мы не посетить город славы 
русского оружия – Тулу. Все эти поезд-
ки осуществляются в рамках школь-
ного воспитательно-образовательно-
го проекта «Мои университеты». Его 
цель – обогатить детей новыми зна-
ниями об истории, искусстве, рели-
гии в неформальной обстановке. Дать 
ребятам те незабываемые впечатле-
ния и воспоминания, которые у них 
останутся на долгие-долгие годы.

А в этот раз на осенних каникулах 
мы отправились чуть дальше, дое-
хали – невероятно, но факт – до Вол-
ги. И посетили один из крупнейших 
религиозных, научных, образова-

тельных, культурных и спортивных 
центров России. Город, который при-
нимал XXVII Всемирную летнюю Уни-
версиаду. Догадались, о каком городе 
идет речь? Ну конечно, это Казань.

Началось наше путешествие 28 ноя-
бря на Московском вокзале у бюста 
Петру Первому – в традиционном 
месте сбора всех, кто уезжает из горо-
да с этого вокзала. Оказалось, многие 
мечтали посетить Казань, но все как-то 
не получалось, а тут выдалась возмож-
ность поехать туда дружной компани-
ей. Группа у нас собралась большая, 
70 человек: учителя, ученики 6, 7, 
10 и 11 лицейских классов и родите-
ли. Дорога в поезде занимает 22 часа. 
Казалось бы, тяжело выдержать такую 
поездку, но… В хорошей компании вре-
мя летит незаметно!

Казань нас встретила дождем. Мы 
точно уехали из Питера? Пообедав 
в кафе, мы отправились на обзор-
ную экскурсию по городу. Маршрут 
прошел по известным местам Каза-
ни: Старо-Татарская слобода, театр 
им. Г. Камала, озеро Кабан, Парк Тыся-
челетия, площадь Свободы, Казанский 
университет; увидели мы и потрясаю-
щие спортивные объекты, построен-
ные к Универсиаде. Нам повезло, что 
мы смогли посетить место обретения 
иконы Казанской Божьей Матери – 
Богородицкий монастырь – накануне 
праздника в честь этого события, кото-
рый верующие отмечают 4 ноября.

В татарской деревне «Туган Авы-
лым», выстроенной на современ-
ный лад, с бревенчатыми домиками 
и прудом, нам рассказали об исто-
рии и быте города и предложили 
примерить исторические костюмы. 
На память об этой деревушке, которая 
открылась в честь тысячелетия Каза-
ни в 2005 году и находится в самом 
сердце города, у нас останутся нео-
бычные фотографии в национальных 
костюмах и целая куча сувениров 
и сладостей, которые мы там купили.

На этом наш первый день в Казани 

закончился. Весь наш второй день был 
посвящен удивительному месту – Бул-
гару, городу Волжско-Камской Булга-
рии, позднее – одному из крупнейших 
городов Булгарского улуса Золотой 
Орды. Мало что дожило до наших 
дней, но желание современников 
сохранить культуру и традиции воз-
рождают древний город из небытия. 
В этом месте с удивительной энерге-
тикой мы вспомнили и о нашей малой 
родине, о Коломягах, и решили сфото-
графироваться с нашей муниципаль-
ной газетой «Коломяжские вести». 
«Коломяжские вести» путешествуют!

В наш третий и последний день мы 
гуляли по Казанскому кремлю. Посе-
тили знаменитую мечеть Кул-Шариф, 
Дворцовую (Введенскую) церковь, пада-
ющую башню Сююмбике. Эта поездка 
дала детям возможность прикоснуть-
ся к мусульманской культуре. Казань 
открыла для нас все свои грани: мусуль-
манскую, православную и просто исто-
рическую. А еще в музее чак-чака за чаш-
кой чая мы окунулись в быт и традиции 
татарского народа, узнали много инте-
ресного о традициях и обычаях татар-
мусульман, познакомились с историей 
возникновения и секретами приготовле-
ния национального блюда чак-чак.

Казань – это город, в который хочет-
ся вернуться, и не раз. А наша поезд-
ка закончилась, мы приехали домой 
с новыми впечатлениями, эмоциями 
и воспоминаниями, а это самое цен-
ное, что привозишь с собой из путеше-
ствий. Что нас ждет впереди? Много 
новых путешествий по нашей чудесной 
стране, населенной разными народам, 
богатой культурами и традициями. 
Много новых открытий. Много новых 
впечатлений. Путешествовать – здоро-
во, особенно в компании друзей!

Оруджева Халум Зурабовна, 
учитель английского языка ГБОУ 

школы № 617 
Дмитрик Александра Александровна, 

учитель русского языка ГБОУ 
школы № 617

Традиции – это то, что собирает нас вме-
сте и делает нас сильнее. За свою 23-лет-
нюю историю школа сформировала немало 
традиций. Одна из них – традиция, которая 
нравится детям, учителям и их родителям, – 
совместные поездки лицейских классов 
по городам России

«КОЛОМЯЖСКИЕ ВЕСТИ» В КАЗАНИ

«КОЛОМЯЖСКИЕ ВЕСТИ» В ШРИ-ЛАНКЕ



 КОЛОМЯЖСКИЕ ВЕСТИ № 12 (118), 2017 г.6

Члены дружины регулярно выходят на дежурство с сотрудниками отделов 
полиции, входящими в состав УМВД, а также участвуют в охране общественно-
го порядка во время массовых городских и районных мероприятий. В том числе 
в 2017 году казаки-дружинники участвовали в районном празднике по встре-
че Нового года; осуществляли дежурство в крещенскую ночь на озере Долгое, 
празднике «Широкая масленица» в МО Коломяги и 65-м муниципальном округе, 
охране общественного порядка 9 мая во время марша «Бессмертного полка», 
дежурили в пасхальную ночь в храмах, расположенных в Приморском районе, 
следили за порядком во время Фестиваля «Славянская ярмарка» на о. Долгое, 
обеспечивали охрану общественного порядка во время праздников «День семьи» 
и День Победы в МО Коломяги, несли дежурство на подходе к стадиону «Зенит-
Арена» во время домашних футбольных матчей со стороны Приморского про-
спекта, дежурили во время несанкционированных митингов на Марсовом поле.

Деятельность дружины по достоинству отмечена со стороны Правительства 
Санкт-Петербурга, Администрации Приморского района и МО Коломяги. Ата-
ман РКО «Балтийская линия» получил премию муниципального образования 
«Человек года-2017».

Многие дружинники, командир дружины А. В. Драгун награждены грамотами 
и благодарственными письмами за активную работу по охране общественного 
порядка, в том числе от Губернатора Санкт-Петербурга, Председателя Законо-
дательного собрания и Главы Администрации Приморского района.

По итогам 2016 года ДНД «БАЛТИЙСКАЯ ЛИНИЯ» стала победителем в смо-
тре-конкурсе народных дружин Санкт-Петербурга.

Численность дружины в настоящее время составляет 14 человек. 

Наши 95-летние юбиляры 
КАРАВАНОВА  

Анна Ивановна

МЯСОЕДОВ  
Николай Сергеевич

Наши 85-летние юбиляры 
БАДАЛОВА  

Раиса Асриевна

ВЕНЕДИКТОВА  
Зинаида Сергеевна

ГАРИНА  
Галина Павловна

ЛЕВАШОВА  
Галина Ивановна

Наши 80-летние юбиляры 
ПЕТРОВА  

Валентина Михайловна

ОПАРИНА  
Валентина Григорьевна

ХОЛОПОВА  
Нина Михайловна

Наши 75-летние юбиляры 
ИВАНОВА  

Людмила Александровна

КОПЫЛОВА  
Тамара Арсентьевна

ОТ ВСЕЙ ДУШИ  
ПОЗДРАВЛЯЕМ  

НАШИХДЕКАБРЬСКИХ  
ЮБИЛЯРОВ!

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА ПРОДОЛЖАЕТ 

ПРОВОДИТЬ СОЦИАЛЬНО 
ОРИЕНТИРОВАННУЮ ПОЛИТИКУ

Так, петербургские депутаты про-
голосовали в третьем чтении за при-
нятие законопроекта «О бюджете 
Санкт-Петербурга на 2018 год и на пла-
новый период 2019 и 2020 годов».

Комментируя одобренную депу-
татами поправку ко второму чтению, 
поданную фракцией «Единая Рос-
сия», Председатель Законодатель-
ного Собрания Санкт-Петербурга, 
Секретарь Санкт-Петербургского 
регионального отделения партии 
«Единая Россия» Вячеслав Макаров 
отметил, что она предусматривает 
перераспределение в рамках бюд-
жета более 3 млрд. руб.

«В частности, предлагается увели-
чить на 1 млрд. руб. финансирование 
программы по обеспечению жильем 
детей-сирот. Кроме того, на развитие 
социальной сферы Санкт-Петербурга 
парламентарии предлагают допол-
нительно направить почти 1,5 млрд. 
руб. за счет резервного фонда пра-
вительства города и ряда невостре-
бованных субсидий. Более 246 млн. 
руб. из этой суммы должны получить 
учреждения образования, здравоохра-
нения и социальной защиты. Отдель-
но намечено выделить еще порядка 
35 млн. руб. на поддержку молодых 
ученых. Более чем на 693 млн. руб. 
предусматривается увеличить расхо-
ды на содержание музеев, театров, 
проведение культурных мероприятий 
и реставрацию объектов культурного 
наследия. На благоустройство город-
ских и муниципальных территорий 
планируется добавить около 245 млн. 
руб», – пояснил В. Макаров.

Также петербургские парламен-
тарии поддержали внесенный фрак-
цией «Единая Россия» законопроект 
«О внесении изменений в отдельные 
законы Санкт-Петербурга о налогах 
и сборах», в котором предлагает-
ся с 1 января 2018 года освободить 
петербургские организации от налога 
на движимое имущество возрастом 
не старше 3-х лет. Кроме того, зако-
нопроектом уточняется ряд положе-
ний, регулирующих льготы по налогам 
на недвижимое имущество.

«Главное положение законопроек-
та – предложение освободить петер-
бургские организации от налога на дви-
жимое имущество возрастом не старше 
3-х лет. Такое право город получил после 
изменения федерального законода-
тельства. Регионы теперь могут само-
стоятельно определять величину ставки 
по этому налогу, не выходя за пределы 
1,1 %. Движимое имущество организа-
ций – это, в основном, техника, авто-
транспорт и производственное обору-
дование. Устанавливая нулевую ставку 
налогообложения на фактически новые 
средства производства, мы стимули-
руем процессы модернизации и техно-
логического обновления предприятий 
в нашем городе», – прокомментировал 
принятый законопроект В. Макаров.

Кроме того, парламентарии прого-
лосовали в третьем чтении за принятие 
проекта закона «О внесении изменения 
в Закон Санкт-Петербурга «О праздни-
ках и памятных датах в Санкт-Петер-
бурге». Законопроектом предлагается 
включить День окончания Ленинград-
ской битвы (9 августа) в перечень 
памятных дат Санкт-Петербурга.

Помимо этого, поправками депута-
тов к законопроекту о внесении изме-
нений в закон «О зеленых насаждениях 
общего пользования» перечень терри-
торий, относящихся к зелёным наса-
ждениям общего пользования местно-
го значения, увеличен на 49 объектов.

«Эти цифры свидетельствуют о том, 
что решение о регулярном проведении 
инвентаризации территорий зелёных 
насаждений города с участием депу-
татов и органов местного самоуправ-
ления было правильным. С учетом мне-
ний жителей округов и муниципальных 
образований мы оперативно выявляем 
зеленые зоны, которые требуют охраны 
и ухода и включаем их в перечень, спа-
сая от действий нерадивых застрой-
щиков. Теперь любое строительство 
на этих участках будет пресекаться без 
долгих разбирательств о назначении 
земельного участка. Добавлю, что это 
не последняя корректировка Закона 
«О зеленых насаждениях общего поль-
зования», – подчеркнул В. Макаров.

В ноябре-декабре 2017 года депутаты от фракции «Единая Россия» в Зако-
нодательном Собрании Санкт-Петербурга поддержали ряд законопроек-
тов, направленных на социально-экономическое развитие города

СВЕТЛАЯ ПАМЯТЬ
В ноябре не стало ветерана Великой Отечественной войны, активиста, 
доброго и отзывчивого человека Сорокина Арона Давидовича. Ветера-
ну было 92 года. Он прожил достойную жизнь. В годы войны участвовал 
в освобождении Украины от фашистской оккупации. На подступах к Днеп-
ру у г. Запорожье был ранен разрывной пулей в бедро. После лечения был 
направлен в Московское военно-инженерное училище. С 1950-го года 
работал на производстве завода ЛНПО «Пигмент», где прошел путь от тех-
нолога цинкового цеха до старшего инженера технического отдела. Про-
работал на одном месте 47 лет, будучи инвалидом II группы. Все послево-
енные годы не терял связи с однополчанами. Имеет боевые награды

Арона Давидовича знают почти все жители дома 24, корпус 2 по улице Афон-
ская, где он проживал. Соседи нередко обращались к нему со своими прось-
бами, а уже он, в свою очередь, звонил в разные инстанции, стараясь решить 
их проблемы. Арон Давидович помогал и редакции нашей газеты. Писал инте-
ресные статьи, рассказывал о 27-й гвардейской стрелковой дивизии, в составе 
которой воевал в годы Великой Отечественной войны. Благодаря его рекомен-
дациям читатели нашей газеты узнавали о достойных жителях нашего округа.

Арон Давидович по-отечески обращался в местную администрацию 
с советами по благоустройству территории. В частности, стараниями вете-
рана были установлены произведения малых архитектурных форм рядом 
с д. 24, к. 2 по Афонской улице. и обустроена пешеходная дорожка рядом 
с магазином «Окей» на улице Щербакова. Арон Давидович оказывал помощь 
в озеленении округа, помогал добрыми и нужными советами.

Редакция нашей газеты и сотрудники местной администрации выражают 
глубочайшее соболезнование в связи с тяжелой утратой жене ветерана Люд-
миле Ефимовне Сорокиной, его родным и близким.

ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  

РКО «БАЛТИЙСКАЯ ЛИНИЯ» 
НА ТЕРРИТОРИИ  

ПРИМОРСКОГО РАЙОНА

Районное казачье общество «БАЛТИЙСКАЯ ЛИНИЯ» зарегистрировано 
в Приморском районе Санкт-Петербурга 1 августа 2015 года. Деятельность 
дружины регламентирована Федеральным законом № 44-ФЗ «О добро-
вольных народных дружинах» и трехсторонним договором с УМВД РФ 
по Приморскому району и администрацией Приморского района СПб
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Сергей Эдуардович пожелал 
виновникам торжества счастья, здо-
ровья, чтобы детишки выросли и ста-
ли заслуженными людьми и в будущем 
порадовали своих родителей знаком 
«Почетный житель Коломяг».

Елена Юрьевна также сказала добрые 
слова присутствующим: «Мы хотим, что-
бы ваши детишки росли здоровыми, 
послушными, умными, чтобы у них были 
хорошие друзья и возможность путеше-
ствовать по свету, но, чтобы они никогда 
не забывали свои родные Коломяги».

Традиция вручения памятных зна-
ков появилась в муниципальном округе 

в мае 2011 года. Теперь каждый малыш, 
родившийся в Коломягах, может полу-
чить сувенирную медаль, которая 
впоследствии будет напоминать ему 
о родном месте. Памятный сувенир 
представляет собой круг диаметром 
51 мм, изготовленный из латунного 
сплава. На лицевой стороне изобра-
жена женщина с ребенком на руках 
в лучах солнца, символизирующая 
материнство. На оборотной стороне 
располагается герб муниципального 
округа Коломяги. Медаль выпускает-
ся в двух цветах: розовая для девочек 
и голубая – для мальчиков.

Это немного странно, учитывая то, что фести-
валь, появившись в 1947 году, всегда проводился 
в странах социалистической направленности либо 
в странах, где левые партии и организации имели 
большое представительство в парламенте и прави-
тельстве. И это неудивительно, ведь ВФМС с само-
го начала задумывался как фестиваль левых сил, 
а его организатор – Всемирная федерация демо-
кратической молодежи – всегда была структурой 
левого толка. Но почему же в таком случае фести-
валь провели в России, 26 лет назад вернувшейся 

на путь капитализма? Российским гражданам офи-
циальные СМИ заявили, что в честь 60-летия прове-
дения первого фестиваля в нашей стране. Однако 
лидер ВФДМ Николас Пападимитриу в своей речи 
на открытии фестиваля прямо сказал: фестиваль 
проводится на российской земле в честь 100-летней 
годовщины Октябрьской Революции. Официальный 
лозунг фестиваля звучал так: «За мир, солидарность 
и социальную справедливость, мы боремся против 
империализма – уважая наше прошлое, мы строим 
наше будущее!», однако его можно было увидеть 
только в одном секторе – в красной зоне, которая 
была официальной площадкой ВФДМ. На остальном 
фестивальном пространстве и по всем СМИ транс-
лировался лозунг, придуманный российскими орга-
низаторами: «Вместе со всей планетой!». Пробле-
матику фестиваля составили вопросы о гендерном 
неравенстве, империализме, непризнанных госу-
дарствах, профсоюзном движении, правах рабочих 
и студентов, распределении ресурсов в африкан-
ских государствах. Однако все это решили вместить 
только в тематическую площадку ВФДМ – красную 
зону, и только для тех, кто туда ехал по направлению 
«политика», как я. Вся остальная площадка фести-
валя была отдана под различные мастер-классы, 
развлекательные и увеселительные мероприятия. 
В качестве делегатов от России решили посылать 
обычных студентов, не интересующихся политикой 
специально, в то время как от других стран в основ-
ном приехали представители левых организаций, 
и мне, как человеку левых убеждений и делегату 
от Ленинского комсомола, было очень интересно 
общаться с иностранными товарищами, узнавать, 
как они борются с социальной несправедливостью 
и капитализмом в своих странах.

Мне удалось увидеть делегатов из интересую-
щих меня регионов: Северной Кореи и Курдистана. 
Причем если в партийной принадлежности и убе-
ждениях товарищей из Кореи у меня сомнений 
не было, то приверженность курдов из Иракского 
Курдистана и палестинцев из Израиля коммуни-
стическим партиям и левым идеям меня приятно 
удивила. Однако российские организаторы доду-
мались пригласить на фестиваль представителей 
крайне правых израильских партий. Это учитывая 
то, что одним из вопросов фестиваля было реше-
ние палестинского вопроса. Помимо этого, флаг 
Палестины не был вывешен вместе с флагами дру-

гих государств. Естественно, это породило бурю 
недовольства у палестинцев, которые бойкоти-
ровали начало фестиваля, срывали флаг Израи-
ля и постоянно скандировали “Israel out!”. В итоге 
они добились того, чтобы их флаг был вывешен. 
И подобных нюансов было множество – все пере-
числять нет смысла, скажу лишь, что реальную 
повестку фестиваля попытались затушевать 
и исказить. Однако организованность и сплочен-
ность левых всего мира, которая проявлялась 
на протяжении всего фестиваля, помогла показать, 
чей это фестиваль на самом деле и чему он посвя-
щен. Людей с коммунистической символикой мож-
но было встретить везде, несмотря на огромные 
размеры комплекса, где проводился фестиваль, 
а на демонстрацию левых сил вышло до 5 тысяч 
человек, учитывая, что участников фестиваля было 
около 20 тысяч. Этот фестиваль стал для меня 
запоминающимся событием, т. к. я познакомился 
со многими товарищами из других стран, которые, 
как и я, стоят на позициях социальной справедли-
вости, антиимпериализма и дружбы народов.

Владислав Карлов

«РОЖДЕННОМУ В КОЛОМЯГАХ»

ФЕСТИВАЛЬ, КОТОРЫЙ НЕ ПОКАЗАЛИ

24 ноября и 7 декабря состоялись торжественные мероприятия по вруче-
нию сувенирной медали «Рожденному в Коломягах». Поздравили малышей 
и родителей Глава МО Коломяги Сергей Эдуардович Борисенко и депутат 
Муниципального Совета Елена Юрьевна Степанова

В октябре этого года в России прошло событие 
мирового масштаба – Всемирный фестиваль моло-
дежи и студентов. Уже в третий раз этот фестиваль 
проводится в нашей стране и в первый раз при 
новой политической и экономической системе
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Олень давно стал героем сказок 
и легенд. Мы привыкли видеть его изо-
бражения на новогодних открытках, 
салфетках, варежках и теплых свите-
рах. Очень популярны новогодние елоч-
ные игрушки в форме северного оленя. 
Дед Мороз не зря выбирает оленей для 
длительных переездов по заснежен-
ным дорогам нашей бескрайней Роди-
ны. Только на оленьей упряжке в снеж-
ную пургу можно вовремя доставить 
новогодние подарки всем детям.

Северный олень – красивое, 
послушное и выносливое животное. 
Живет он на севере в арктической 
и таежной зоне. Питаются северные 
олени всеми доступными растени-
ями. Летом их основной корм – раз-
нообразные травы, листья и побеги 
ив и карликовых берез, грибы. Зимой 
они едят ягель и траву, разгребая снег 
копытами. В настоящее время ареал 
северного оленя сильно сократился, 
а в ряде регионов домашний олень 
полностью вытеснил дикого.

В Петербурге первые олени появи-
лись в 1721 году. М. И. Пыляев в своей 
книге «Забытое прошлое окрестно-
стей Петербурга» писал: «В 1743 году 
в Царскосельский зверинец было при-
гнано 42 оленя из Олонецкой губер-
нии и 4 – от графа А. Г. Разумовского». 
Как известно, императрица Елизавета 
Петровна была большой любительни-
цей охоты на зверей. Из дворцовых дел 
видно, что 17 марта 1752 года посту-
пило в зверинец из Мезенского уезда 
сто оленей, для присмотра за ними 
были присланы самоеды (так называли 
в прошлые века современных ненцев).

Большим любителем оленьих охот 
считался император Николай I, его 
забавы требовали постоянного попол-
нения запаса животных в Петергоф-
ском зверинце. Зимой 1828–1829 гг. 
крестьянин Архангельской губернии 
В. А. Бушков пригнал на традицион-
ное масленичное гуляние в Петербург 
большое стадо оленей. В качестве 
пастбища для своих животных кре-
стьянин выбрал болотистую, выст-
ланную торфяниками низменность 
у деревни Коломяги.

21 февраля 1829 года министр 
императорского двора князь П. М. Вол-
конский писал обер-егермейсте-
ру Д. Л. Нарышкину: «Архангельской 
губернии, Холмогорского уезда, 
деревни Куростровской крестья-
нин Василий Андреев Бушков желает 
продать приведенных им 80 оленей, 
полагая цену за каждого оленя кругом 
по 50 руб. Олени сии находятся теперь 
за Каменным островом, в деревне 
Коломяге. По всеподданнейшему мое-
му о сем докладу, Государь Император 
Высочайше повелеть мне соизволил 
сообщить Вашему Высокопревосхо-
дительству, чтобы Вы послали знаю-
щего охотника к сему крестьянину для 
выбора 10 штук оленей и отослали бы 
их в Петергофский зверинец, что про-
тиву сельского домика, а счет, что оные 
будут стоить, доставили ко мне для 
заплаты следующих денег».

По документам министерства 
двора можно установить, что «ска-
занные 10 оленей были приобрете-
ны тогда же за 800 руб. и водворены 

в предназначенное для них место 
в Петергофском зверинце».

В 1833 году в Петергофский звери-
нец запустили еще две пары холмогор-
ских оленей, купленных за довольно 
дорогую цену, 480 рублей. И все же 
число содержавшихся в нем оленей 
существенно уменьшилось к концу цар-
ствования императора Николая Павло-
вича; так, в конце 1848 года в зверинце 
оставалось только девять оленей.

***
Зимой 1838–1839 годов кемский 

купец Николай Спиридонович Черняев 
привел на продажу в Петербург стадо 
из 117 оленей, «в том числе 25 жереб-
цов и 37 самок, прочие олени нежере-
бые и мерины». Этому событию посвя-
тила большую статью газета «Северная 
пчела», она сообщала, что стадо пасет-
ся «возле деревни Коломяги, в полуто-
ре версте от Парголова».

Вместе с оленями прибыли и пасту-
хи-самоеды. «В лесу устроен самоед-
ский чум (то же, что юрта, т. е. круглая 
палатка, на кольях, из оленьих кож), 
в котором горит вечный огонь (вверху, 
где сходятся колья, находится отвер-
стие, чрез которое выходит дым) и живут 
три самоеда, со своими собаками, сто-
рожами оленей. Стадо ходит вокруг это-
го чума, добывая корм из-под снега. При 
приближении волка или медведя, стадо 
бежит к чуму, под защиту самоедов и их 
собак. Вот, под Петербургом живая кар-
тина Лапландии! Это право заниматель-
но, и стоит того чтоб взглянуть на нее!».

Поначалу купец Черняев собирал-
ся сразу продать своих оленей, но ему 
посоветовали позабавить петербург-
ских жителей лапландскою ездою, и он, 
с позволения городского начальства, 

с началом Масленицы выставил четве-
ро саней (по 4 оленя в каждых) на льду 
замерзшей Невы напротив Зимнего 
дворца. Катания устраивались ежед-
невно в светлое время с 9 часов утра 
до 3 пополудни. Охотников кататься 
на Масленице оказалось множество, 
несмотря на то, что за поездку по кругу 
бралось по рублю с особы. Правили саня-
ми самоеды в национальных костюмах. 
Олени бежали довольно шибко, но ника-
ких неприятных происшествий не случи-
лось, езда на оленях оказалась столь же 
безопасна, как на смирных лошадях.

На своих оленях за 25 рублей 
купец Черняев возил двух иностран-
цев в Кронштадт. Путь туда и обрат-

но занял час с небольшим. А отпра-
вившись одновременно с паровозом 
в Царское Село, Черняев на оленьей 
упряжке прибыл туда тремя минутами 
ранее паровоза. Он был готов биться 
об заклад, что приедет семью и даже 
десятью минутами ранее, но, вероят-
но, спорить с ним никто не захотел.

Газета с восторгом писала: «Как 
приятно покататься на оленях в Крон-
штадт и в Царское Село! Олени мчат 
вихрем, и санки чрезвычайно покой-
ны, для одного седока. Что сильнее 
русской матушки зимы! Летом торже-
ствуют пароходы, а пришла зима – так 
наши сани и перещеголяли!». И тут же 
предлагалось желающим по сходной 
цене приобрести оленя: «… содержа-
ние их ничего не стоит. Кто имеет дачу, 
тот может их держать в саду, ибо они 

не портят деревьев. Лошади не боятся 
оленей, а ручные олени чрезвычайно 
смелы и притом кротки. Быть может, 
что со временем, зимняя езда на оле-
нях, за городом, войдет у нас в общее 
употребление, особенно для перевоза 
тяжестей. Что прибыльнее животного, 
для которого не нужно корму! Если же 
давать оленям от двух до пяти фунтов 
сена в сутки – то это уже роскошь!». Как 
выяснилось позднее, всех животных 
раскупили. Многие богатые люди поку-
пали на завод оленей у купца Черняева 
по средней цене 75 рублей за штуку.

Езда на оленях настолько пон-
равилась в Петербурге, что Черняев 
стал приводить оленей каждый год 
вплоть до 1850-х годов. Французский 
писатель Теофиль Готье в своей книге 
«Путешествие в Россию» вспоминает: 
«В старые времена саамы в холод-
ные зимы приходили в СПб, ставили 
свои чумы на льду Невы перед Зим-
ним дворцом, прямо пред светлые очи 
Государя Императора, занимались 
катанием публики на оленях. Красиво, 
наверно, было. Снег искрится…».

На льду Невы близ бульвара со сто-
роны Зимнего дворца разбивали на сне-
гу самоедский чум, в котором показы-
вали публике двух самоедов в полном 
одеянии. Но не бесплатно, за вход пола-
галось заплатить 10 копеек серебром.

С 1859 года оленей в столицу ста-
ли пригонять из Мезенского уезда 
Архангельской губернии. Как писала 
та же газета «Северная пчела», «один 

из жителей Мезенского уезда при-
вел сюда десять пар оленей, кото-
рые управляются однако самоедами, 
находящимися у него в работниках, 
за ничтожную плату». Для желающих 
устраивали катания на оленях по Неве, 
за такую прогулку нужно было пла-
тить 20 копеек серебром с человека. 
У Главного Адмиралтейства стави-
ли на льду временный чум. Постоян-
ный же чум находился на Выборгской 
стороне, близ Лесного института, где 
олени могли найти для себя достаточ-
но подножного корма.

***
Езда на оленях в городе практико-

валась до конца XIX столетия, затем 
наступил большой перерыв, и толь-
ко в начале нашего века возродился 
интерес к подобным развлечениям 
(наряду с катанием на хаски).

К новому 2005 году один предпри-
ниматель решил привезти в наш город 
четырех северных оленей с Кольского 
полуострова. Необычные гости посе-
лились на Крестовском острове. Так 
как справиться с оленьей упряжкой 
обычному человеку оказалось нелег-
ко, в Петербург специально выписа-
ли настоящего чукчу с собственным 
чумом, который установили также 
на Крестовском острове. В этом чуме 
он и встретил Новый год.

Предполагалось, что олени зимой 
будут катать посетителей на специаль-
ных санях, а летом – в коляске со спе-
циальной упряжкой. Но этот план 
не удалось реализовать по не завися-
щим от людей причинам, олени почему-
то не захотели ходить в упряжке.

На следующий год по инициативе 
Ленинградского зоопарка четырех 
полуторагодовалых северных оле-
ней доставили в Петербург из Мур-
манской области. Для них на Елаги-
ном острове построили специальный 
вольер. Северным оленям предстоя-
ло стать постоянными спутниками 
Деда Мороза во время его поздра-
вительных поездок и катать детишек 
по аллеям парка.

А еще через два года в канун ново-
го 2008 года при поддержке Респу-
блики Коми был реализован проект 
«Чум XXI века», возрождающий тра-
диции XVIII–XIX веков, когда по Неве 
катались на упряжках северных оле-
ней. Петербуржцам предложили 
познакомиться с бытом и творчеством 
народов Севера. На площадке у цент-
рального входа в СКК «Петербургский» 
на проспекте Гагарина появились 
юрты и поселились ездовые олени.

И в наши дни в интернете можно 
встретить предложения прокатить-
ся в санях, запряженных оленями, 
под руководством опытного каюра. 
Это замечательное развлечение для 
взрослых и детей, дающее настоящее 
ощущение сказки. Северные оле-
ни живут на ферме на Крестовском 
острове, в Павловске, Ломоносов-
ском и Приозерском районах Ленин-
градской области. А вот в Коломягах, 
к огромному огорчению, оленей уже 
давно не бывало.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

СЕВЕРНЫЕ ОЛЕНИ 
В КОЛОМЯГАХ

Близятся Новый год и Рождество, 
а один из популярных символов пред-
стоящих праздников – рождествен-
ский олень. Но если наш Дед Мороз 
порой предпочитает мчаться на трой-
ке лошадей, то его собрат Санта-Кла-
ус развозит подарки детям только 
на упряжке из девяти оленей
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